



Con la mirada puesta en Colombia

Los profesores de la Universidad Mariano Esteban y Óscar González participaron como observadores en el plebiscito por la paz

J.Á.M. | SALAMANCA

CON interés, pero también con gran sorpresa y cierta desazón por el resultado final vivió in situ el vicerrector para la Conmemoración del VIII Centenario, Mariano Esteban, el plebiscito por la paz en Colombia. Junto al director gerente de la Fundación General, Óscar González, participó como observador en dichas elecciones en representación de la Universidad de Salamanca. "Para mí ha sido muy interesante", confiesa a su regreso a Salamanca Mariano Esteban, quien por primer vez ejercía de observador internacional en unas elecciones.

Su misión era velar por el buen funcionamiento electoral en la zona sur de Bogotá, "una zona popular y relativamente pobre", señala Esteban. Pero no fue necesario intervenir. Y es que los comicios se desarrollaron con normalidad y sin incidencias. "La organización que tienen de las elecciones pasa todos los estándares. Solo una hora después de cerrar los colegios ya estaba escrutado el 50% y en hora y media se conocía más del 90% del escrutinio. Algo que no parece de América Latina, sino de cualquier país avanzado", subraya el vicerrector salmantino.

El viernes y el sábado estuvieron de reunión en reunión preparando la jornada electoral. En ese momento, el ambiente era de cierta euforia porque el Sí iba ganando en las encuestas. "Cuando empezaron a salir los resultados, la gente no se lo creía", confiesa Mariano Esteban, para quien los ánimos de confianza se transformaron rápidamente en "incredulidad, al menos en el ámbito en el que nosotros nos movíamos", apostilla.

A pesar del varapalo que el NO representa para el proceso de paz, el vicerrector para el VIII Centenario señala que en los instantes posteriores a darse a conocer los resultados lo que podría haber sido un gran descalabro se transformó en inquietud. "Y es que las reacciones de las partes fueron bastante moderadas y eso calmó los ánimos, pues hay una sensación bastante generalizada de que hay que terminar con la guerra", subraya Mariano Esteban, consciente de que "el proceso de paz está debilitado, pero no está muerto; este resultado electoral es un obstáculo, pero no es irreversible. Esa es la idea generalizada", apostilla.

Y en este proceso seguirá participando la Universidad a través de los programas formativos, especialmente en zonas muy deprimidas, que viene prestando desde la Fundación General. "Esta invitación como observadores es una forma de reconocer el papel que la Universidad viene ejerciendo en Colombia", concluye Mariano Esteban.



Mariano Esteban y Óscar González actuaron como observadores en el plebiscito por la paz de Colombia.

El profesor Gabriel Murillo dice que la "ambición descarnada de Santos" ha favorecido el NO

Cree que ha habido exceso de confianza, descuido y fallo en la campaña

J.Á.M. | SALAMANCA

El profesor y politólogo de la Universidad de Los Andes, de Colombia, Gabriel Murillo culpó ayer de buena parte del descalabro electoral del pasado domingo, cuando la mayoría de colombianos votaron en contra del proceso de paz, al presidente Santos, por entender que han sido "su audacia y ambición descarnada" las que han contribuido como "factor fundamental" a este NO, que el propio Murillo reconoció haber recibido con "una gran perplejidad y sorpresa".

Participante en el seminario "Plebiscito por la paz en Colombia", organizado por la Universidad de Salamanca, este profesor andino reconoció que en esta victoria del NO habían confluído bastantes factores, entre ellos también "un exceso de confianza, descuido y una campaña muy corta".

Tras el resultado electoral, Gabriel Murillo afirmó que el proceso de paz está en estos momentos en "un limbo clarísimo; hay una incertidumbre lógica, pues estamos en un momento ciego", subrayó el profesor colombiano, quien a pesar de todo se muestra optimista y confía en que el proceso no se trunque y siga adelan-



Gabriel Murillo, profesor de la Universidad de Los Andes. | JAVIER CUESTA

te. "El esfuerzo que se ha hecho en este proceso de negociación tan detallado, tan novedoso, tan serio y tan riguroso tiene que hacerse valer y no se puede llevar todo al traste", sentenció Murillo.

Este fracaso electoral no sólo ha debilitado al actual presidente, sino también a las entidades internacionales que lo apoyaban. "La credibilidad de estas organizaciones de cooperación se va a perder de alguna manera y eso afecta al caso y a las circunstancias", argumentó el politólogo colombiano,

quien, a pesar de todo, está convencido de que no volverán los enfrentamientos armados. "Eso está descartado aparentemente por la reiteración del compromiso que las FARC hicieron en La Habana sabiendo ya los resultados y el compromiso del presidente Santos de sacar adelante el proceso", afirmó Gabriel Murillo, consciente de que la mayoría de los colombianos consideran que "hay que hacer esfuerzos y ahí es donde comienzan a salir las alternativas para solucionar esto", concluyó.